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Conoce a los nuevos Cadetes
Caleuchanos. La Cámara
Anclados organizó una
completa ceremonia de
inducción.
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SÉ PARTE DE ESTE IMPORTANTE MEDIO CREADO

ESPECIALMENTE PARA CADA CALEUCHANO. 
Revisa aquí la nota completa

Nuestras Capitanías se
hacen presente en esta
primera edición. 

https://www.caleuche.online/post/bogat%C3%BAn-del-recuerdo-2023-y-la-aventura-de-ser-marino


Editorial

El tradicional desfile de las Escuelas Matrices
de las Fuerzas Armadas y Carabineros para
para conmemorar el Día de las Glorias del
Ejército de Chile, que se realizó al frente del
Caleuche y de la Ilustre Municipalidad de
Providencia.

La Cámara Esmeralda organizó un
significativo almuerzo en conmemoración
A los 50 años del Pronunciamiento
Militar. 

Revisa aquí la nota completa

“Los mares tranquilos nunca fueron buenos maestros para marineros” (Franklin D. Roosevelt)

TE CONTAMOS...

https://www.caleuche.online/post/desfile-de-la-escuela-naval-en-la-comuna-de-providencia


Apreciados Tripulantes:

Después de un largo navegar, por fin estamos viendo surgir un nuevo instrumento de
comunicación interna, que esperamos llegará a constituirse en un muy importante y
apreciado medio para mantener cohesionada a la tripulación caleuchana, en torno a los
valores que le dan sentido y fundamento a esta, nuestra nonagenaria Institución. 

El cultivar la amistad y fomentar el culto a las tradiciones y glorias de nuestra Armada, como
lo establece el Estatuto del Caleuche,  requiere que todos los miembros de su tripulación
aprendamos a sentirnos parte de un mismo grupo humano, unido por lazos de profundo
afecto y respeto. Ello nos exige el preocuparnos respecto a nuestro mejor conocimiento de
quienes comparten nuestro destino, así como de las actividades que permanentemente están
definiendo el quehacer institucional.

 Para eso, el uso de instrumentos no regulares o circunstanciales, ayuda para abordar
comunicaciones urgentes o excepcionales, que se generan de forma esporádica; pero, el crear
un hábito que nos mantenga suficientemente comunicados, nos exige explorar alternativas
más regulares y estables.

Por eso, nuestro Directorio tiene el muy grato deber de presentarles “El Compás”, que será una
publicación de carácter mensual y estable, cuyos contenidos pretenden mantenernos
informados del devenir del Caleuche en su eterno navegar.

Esperamos que este sea un documento ameno y atractivo, difundido por medio de internet y
de redes sociales. Con él, pretendemos que todos nuestros camaradas se enteren respecto a las
noticias más importantes del Caleuche y sus tripulantes; pasando desde actividades
institucionales oficiales, hasta actividades sociales de Cámaras o de las diversas Capitanías
existentes, incluso de acontecimientos personales más relevantes de nuestros caleuchanos.

 Algunos naturalmente serán gratos y otros no tanto, en la misma forma como se nos plantea
la Vida, pero será una instancia para conocernos mejor y para recordar a navegantes que son o
que hayan sido parte de nuestra tripulación.
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ROBERTO MACCHIAVELLO MARCELÍ 
PRESIDENTE CORPORACIÓN CALEUCHANA 



Editorial

En este primer ejemplar, aprovecho para expresarles mi más sentido agradecimiento a
todos aquellos que han estado involucrados con hacer de este proyecto una realidad;
desde su equipo Editorial, al equipo Periodístico y a los muchos colaboradores que han
aportado a esta iniciativa. Del mismo modo, me permito usar este espacio para instar
a Litorales, Capitanías,  Cámaras y a todo Caleuchano con vocación, a contribuir con
sus textos y narraciones marineras o de su propia vida caleuchana, haciéndose parte
de las futuras ediciones de esta novel Publicación. 

Concluyo, invitando a todos nuestros apreciados tripulantes a seguir con entusiasmo
“El Compás”, cuyos textos nos permitirá mantenernos alineados al navegar del
“Caleuche”; en forma similar a su homónimo que conocimos abordo, cuyas fieles
agujas siempre saben indicar el Norte, aportándole a todo marino una referencia
estable y confiable para mantener su rumbo. 

Con afecto, ¡Salud y Viento a un Largo!
Presidente/Comandante



SER EJEMPLO, VALE LA PENA

PALABRA DE
CADETE

“En el día de mañana, la Escuadra chilena se cubrirá de gloria”

PALABRA DE
CADETE

 

¿Qué mueve al mundo naval, a la Armada de Chile y por cierto al
Caleuche? Sin lugar a dudas el ejemplo de PRAT. Encarna los
valores del sacrificio, la valentía y el amor patrio. Es la hazaña viva
de un hombre, de un marino, que creyó con vehemencia, tenacidad
y decisión que tenía un deber supremo que cumplir. De ahí que su
excelencia se refiere tanto a la valentía que demostró como a su
singular dimensión moral porque más allá de esa gesta heroica,
quienes han estudiado la vida y trayectoria de Arturo Prat,
concluyen sin más que las circunstancias de su muerte fue la
culminación de una vida al servicio de los más elevados valores
religiosos, patrióticos y familiares. Un hombre que no ha dejado
indiferente a nadie. Arturo Prat es sin duda el gran héroe de Chile,
no solo por el Combate Naval de Iquique, sino por la trayectoria
que tuvo como hombre al servicio de la patria.

 

 

Forjado en el rigor y la carencia; de carácter sobrio y reservado;
amante de su familia; comprometido con su institución; noble y
leal con sus compañeros y amigos; solidario con sus
conciudadanos más pobres y desamparados; orgulloso y devoto
de su patria; y creyente en Dios. En fin, un hombre íntegro, que
llevó al servicio público las virtudes de su humanidad y
hombría de bien. La calidad de la materia prima sobre la cual se
edificaron sus atributos es lo que lo ha llevado a ser admirado y
querido por los chilenos.



SER EJEMPLO, VALE LA PENA

“Dios nos guía, y lo que ocurre siempre es lo mejor que puede pasar”

 

 

En el ejemplo de PRAT, que valió la pena, los invito a que ocupen este
espacio que nos regala el boletín “COMPÁS”, para que contribuyan con

artículos sobre temas de interés, siempre pensando en cómo
contribuir a ser más y mejores. Desde ya se los agradecemos.

 
Cadete, Nicolás Kipreos Almallotis

       

PALABRA DE
CADETE

Esta mirada retrospectiva de nuestro héroe tiene una doble finalidad: subrayar, por un
lado, que Arturo Prat es un modelo cercano, vigente y más necesario que nunca para
nuestra sociedad, para el Chile de hoy, porque cuando medito sobre el presente y el
futuro de nuestro país, donde se activan en mi mente un sinfín de dudas y
preocupaciones, resalta la necesidad de contar con hombres y mujeres del calibre de
Prat. La crisis que vivimos ha puesto de manifiesto lo frágiles y vulnerables que somos.
Vivimos en una época caracterizada por la incertidumbre, la inconsecuencia y la
indecisión. Se necesitan personas que nos iluminen y nos guíen en el ejemplo. Ningún
héroe se improvisa, su determinación dista mucho de ser un impulso irracional, es una
entrega desinteresada, generosa y consciente por una causa superior que es el país y su
devenir futuro. Así de claro, así de definitivo. Por otro lado, que no sirve de nada mirar
para otro lado. Prat nos invita a jugárnosla por lo que creemos. La crisis que padecemos
es una oportunidad para defender las convicciones que llevamos dentro, un momento
oportuno para evaluar la calidad y la hondura de las mismas, y, nuestra capacidad real
de donación y de sacrificio por Chile y su destino.



Almirante IM (R) y Cadete
Caleuchano, Gastón Arriagada.

 Es el año 1978 siendo yo Teniente 1° IM, comandante de la Compañia de Fusileros IM
N°213, estamos en la Isla Dawson junto a los otros 3 Comandantes de Compañia del
Batallón IM N° 21.

Llegamos a Dawson en junio de ese año y permanecimos en esa área de predespliegue
hasta enero 1979. 

La foto corresponde a uno de los tantos ejercicios que el Batallón hacia al interior de la
Isla, hoy estaría cumpliendo 45 años. 

Fue un período prolongado de aislamiento, muy interesante y  exigente en lo
profesional y personal, pero logramos un alto nivel de alistamiento operativo que
contribuyó directamente al manejo de la crisis con Argentina.

MI FOTO MI RECUERDO 



Compartimos un recuerdo en el que
aparecen todos los caleuchanos
integrantes. 

Saludos  desde la Capitanía
Caleuche Ultramar Los Ángeles 

CAPITANÍAS, LITORALES Y ULTRAMAR 
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BOGATÚN DE COMBATE 21 de MAYO 2023 BOGATÚN DE ANGAMOS 2022

Esta actividad de lanzar la corona de flores al Mar, se realizó el 8
de octubre a las 09.00 hrs, en la Punta Angamos de Mejillones, abordo
del PSG Cabo Odger, con presencia del Cuarzona y Autoridades de
Gobierno, mas las jefaturas de las otras ramas de la Defensa Nacional
y Carabineros y PDI.

Desde la Capitanía Caleuche Antofagasta
Agradecemos a su Brigadier Mayor, Arsenio Aguilera, quien  comparte detalles de

esta importante actividad con motivo del Combate de Angamos 



 

Uno de nuestros objetivos como Cámara, es la de colaborar en el proceso de adaptación al
Caleuche por parte de los nuevos Cadetes, realizando para ello un rol muy similar al Brigadier
de Motes en la Escuela Naval, explica el Brigadier Emérito, Ignacio Jiménez.  

Dicha función la acometemos, por cuanto una de las características del perfil de los miembros
de los Cadetes ANCLADOS, es ser de cubierta, normalmente y casi en forma diaria, hay algún
integrante de ésta Cámara en sus cubiertas, salones, bar u otras dependencias.

El nuevo integrante del Caleuche, normalmente desconoce los hábitos, tradiciones y
costumbres de nuestra institución, sus códigos de hermandad y lealtad, sus instalaciones, sus
símbolos, uniformes, sus cámaras e instalaciones.    

Esta es una de las tareas que realizamos con el mejor de nuestros esfuerzos, dedicando tiempo
y conocimientos adquiridos, con el fraternal afecto que debe caracterizar a los Cadetes
Caleuchanos por sus pares, logrando así que el “MOTE”, se adapte rápidamente y
adecuadamente a nuestra Institución.

 

INDUCCIÓN A CADETES NUEVOS – ENGRILLETAMIENTO



“Cofradía Miércolinos” Una
tradición que se ha
mantenido en el tiempo
gracias a la unión y la
camaradería. 

EL
 CO

M
PÁ

S

“Cofradía Miercolinos” – 52
integrantes. 52 miércoles al año. 

 82 años unidos por la amistad”

En el salón Almirantazgo del “Caleuche” Buque
Madre, se reunieron los Miercolinos como lo hacen
cada semana antes de ingresar a una de las cámaras
para disfrutar del Rancho.  

Lo primero es ponerse la piocha en la solapa que los
une e identifica, luego saludar  a quienes comparten
amistad fraterna y mucha camaradería. 

“Los Miércolinos” tienen una larga y
nutrida historia, la que fue contada con
detalle por su Coordinador, Francisco
Javier Pérez.  

“82 años atrás un grupo de oficiales de Ejército decidieron reunirse para hablar,
comentar y debatir los sucesos del mundo en ese momento. Fundamentalmente, la
Segunda Guerra Mundial. Esas primeras reuniones fueron en el Regimiento de
Artillería Número 1 Tacna. Eran artilleros en su mayoría y también civiles, los que
tenían mucho amor a nuestra Patria y Ejército, también había un integrante que
pertenecía a la Caballería. Con todos ellos parte este grupo. 

Con el tiempo fueron tan entretenidas estas reuniones que se fue sumando mucha
gente, pero llegó un momento que no se podía aumentar más, por lo que se decidió
que el grupo tendría hasta 52 personas porque 52 miércoles tiene el año. No hay
ningún reglamento, nada escrito, ningún estatuto…y con todo lo que ha pasado en el
mundo, con los cambios tecnológicos...¡Si estamos en la época del celular con chip de
un nanómetro de tamaño! ¡El mundo es otro! Los sistemas políticos son distintos,
los uniformes, los parches, las armas… y nosotros llevamos 82 años unidos por la
amistad, la camaradería. 

En esta Cofradía hay integrantes del Ejercito, Armada y Fuerza Aérea. Los Caleuchanos que la
integran son: Roberto Macchiavello, Gastón Arriagada, Hernán Barría y George Brown. 
El último en ingresar fue Sergio Matus Martínez Conde, Oficial de Ejército, Ingeniero Politécnico,
fue Director de Famae “hace muchos, muchos años, cuando era chico quería entrar a los
Miercolinos porque mi tío y padrino fue un Miercolino de tomos y lomo”. 



ENTREVISTA

ROBERTO MACCHIAVELLO MARCELÍ - CALEUCHANO DESDE EL AÑO 2006 / 37
AÑOS EN LA MARINA.

“UNO ESTÁ PARA SERVIR Y SERVIR DE LA MEJOR FORMA QUE PUEDA HASTA QUE
PUEDA”

En su oficina colmada de recuerdos, pasados y presentes, conversamos con el
Almirante Macchiavello, Presidente del Centro de Ex Cadetes y Oficiales de la
Armada "Caleuche" y Comandante del Buque Madre. Nos regaló dos horas donde
pudimos descubrir la historia de un niño que nació para ser marino y la de un
hombre que jamás ambicionó grandes cargos o condecoraciones. Finalmente, nos
dejó ver su gran vocación de servicio que lo identifican a dar siempre lo mejor de
sí y a promover un trabajo en equipo.

- ¿Por qué decidió ser marino?

Provengo de una familia de marinos. Mi padre era Oficial de Marina especialista en
Telecomunicaciones. Toda mi vida la viví como marino. Yo nací en una familia de
marinos. No tengo conciencia de haber vivido en un lugar diferente que no sea una Base
Naval. Mis amigos eran hijos de marinos. Jugábamos a ser marinos. Siempre estuvo en
mi ADN ser marino. Nunca me imaginé en otro rol.



ENTREVISTA

- ¿A qué edad ingresó a la Escuela Naval?

Ingresé a los 15 años y dos meses. A inicios de febrero del año 1973.

- ¿Cómo fue esa primera semana siendo mote?

Uff, esa primera recogida cuando uno llega con tenida civil temprano en la mañana,
acompañado de sus papás, y comienza la primera formación es tremendamente
marcador. Luego, los papás desaparecen y uno los vuelve a ver en un par de semanas,
para la primera visita… Recuerdo la primera formación en el Patio, para prometer
servir en la Escuela Naval. Luego el primer almuerzo, después de esa ceremonia que
es inolvidable. El ruido, el servicio de mesa, los tremendos comedores, los brigadieres
con sus primeras palabras. Después nos llevaron a cortarnos el pelo, recoger nuestras
cosas, nos enseñan a hacer la cama. Cómo se ponen las sábanas para mantenerlas
siempre estiradas, cómo se pone la colcha, en fin, todo es nuevo. Así que la primera
semana se siente mucha ansiedad. Luego de las tribulaciones de un primer año difícil
para todos, rápidamente uno se adapta al régimen, a la disciplina y las exigencias
prácticas de la Escuela Naval.

-Viajemos en el tiempo… ¿Cómo era de niño?

Cuando yo tenía 9 años a mi papá lo trasladaron como Comandante al Distrito Naval
Beagle, estoy hablando de fines del año 1966. Así que nos fuimos a Puerto Williams,
un lugar que en esa época ni siquiera existía en los mapas. Estoy hablando del Canal
Beagle, al sur de Ushuaia. Una pequeña Base Naval donde no vivíamos más de 300
personas, y si me preguntan cuáles fueron mis mejores años de niñez, fueron los
vividos en ese Puerto Williams del año 1967. Una isla en un estado de naturaleza
prístino, perfecta…una maravilla. Fui muchas veces después a Puerto Williams ya
como Oficial de Marina y echo de menos ese Puerto Williams de los nueve años,
donde jugábamos con mis hermanos, teníamos un bote serení, íbamos a remar, a
pescar centollas, a buscar huesos de ballena y tantos recuerdos más. Mis primeras
navegaciones en buques las hice allí, participando incluso, a esa edad, en un
reaprovisionamiento al Faro de Diego Ramírez y en frecuentes salidas con las
Torpederas.



- ¿Cuál era su número?

152. Uno no lo olvida jamás. Te podría decir el número de mi padre, el
de mis hermanos, el número de mis hijos.

- ¿Si tuviera que definir algún hecho que le fue más difícil de llevar
como recluta, ¿cuál sería?

El permanente internado de todas las semanas, de lunes a sábado.
Creo que fue lo más difícil. Con el tiempo agota, uno se va cansando.
No es tan fácil de llevar. Uno requiere el intercambio con la familia,
con las amistades, con el mundo. Además, yo era fumador desde muy
chico y en la Escuela Naval no se puede fumar hasta el tercer año, por
lo tanto, todo ese tiempo de abstinencia eran duros. El aislamiento con
el resto del mundo es lo que más cuesta. Efectivamente es una
burbuja. La Escuela Naval, es una máquina de hacer oficiales para la
Armada y su función es cambiar la personalidad y acondicionar el
carácter, amoldarte para lo que vendrá luego como Oficial de Marina.
Ya no era Roberto, ni Robertito…era el 152. Cambia todo y sobre eso
comienzan a construir ese hombre que servirá a la Armada de Chile, y
con ella a Chile.

ENTREVISTA

- ¿Dicen que la ducha era un túnel?

Claro, era un túnel recto y largo. Déjeme decirle algo, la diana era todos los días a las
6 de la mañana con un toque de corneta y además se tocaba un timbre muy fuerte y
todos se levantaban de la cama rápidamente. No hay tiempo para nada más. Los pies
al suelo y listo. Luego de eso todo el mundo va hacia la ducha con su toalla. Y la
ducha es un pasillo con un ruido ensordecedor porque son unas tremendas
regaderas por lo que cae agua con fuerza y por todos lados. Cuando el Cadete de
Guardia abre la válvula por donde comienza a correr esta agua fría, todo el mundo
pasa rápido y casi al trote. Eran dos vueltas, una para mojarse y echarse jabón y la
otra para enjuagarse…todo muy rápido. No se alcanza ni a sentir frío.

“Ya no era Roberto, ni
Robertito…era el 152”.



ENTREVISTA

“EL VALOR DE PRAT EN NUESTRAS VIDAS”

Soy un convencido que todos los que han pasado por la Escuela Naval, no importa si hizo o
no una carrera naval, quedan tan marcados con la imagen de Prat y su vocación de servicio
a toda prueba, que no importa a qué te dediques; tu vida es tratar de seguir ese ejemplo. El
valor de Prat en nuestras vidas nos cala muy hondo. Tanto es así, que para la Armada de
Chile y para esta Institución bajo mi mando, Prat y sus hombres constituyen un faro de luz
que marcan nuestro derrotero con meridiana claridad, para señalarnos lo trascendente
que resulta cumplir con el deber que la Patria nos demanda en todo orden de cosas y
hacerlo siempre con responsabilidad y honor.”

- ¿Ud. soñaba con ser Almirante? (Luego de pensar unos breves instantes y soltar una pequeña
mueca…contesta)

Dicen que en la mochila de todo cadete están siempre las insignias de un Almirante, pero la
verdad es que uno está para servir de la mejor forma que pueda hasta que te lo pidan. Siempre
tuve la vocación, pero no la ambición para tener cual o tal puesto. Nunca fue mi caso.

- ¿Alguna vez quiso renunciar?

Muchas veces. Yo creo que todos lo que han pasado por la Escuela han sentido esas ganas. Es
natural que uno se cuestione permanentemente. Es una forma de vida atractiva, desafiante,
pero conlleva muchas renuncias y sacrificios, que involucran a la familia. Sin embargo, nunca lo
hice, nunca renuncié.

- ¿Y la pasión por los submarinos cuando nació?

Te diría que bien avanzada la carrera. Yo quería tener la
especialidad de mi padre, ser telecomunicante, por la
cercanía al mando, por la posibilidad de ver cómo se toman
las decisiones; pero a mi siempre me gustó navegar y lo
que me gustaba de los submarinos era que, en esa época,
además de tener los años de embarcado en buques de
superficie como todos los marinos, tenías además los de
submarinista; pero durante mi carrera se cambiaron las
reglas del juego, por lo que finalmente a los años de
subteniente y al Mando de Capitán de Corbeta, solo pude
sumar los años embarcado que tuve a bordo como
submarinista.

“Dicen que en la mochila de
todo cadete están siempre las
insignias de un Almirante”.



ENTREVISTA

“Dicen que en la mochila de
todo cadete están siempre las
insignias de un Almirante”.

LA CAMARADERÍA

-Comandante, ¿cómo surge la camaradería en la Marina?

Es parte esencial de nuestras fortalezas, porque cuando se construye una
estructura militar lo que le da sustento real son los lazos de unión que existen
entre quienes la componen. Hay ciertos estudios sociológicos que tratan de
responder por qué razón uno daría la vida; hay algunos que hablan de la bandera,
o de la Patria, pero estos conceptos resultan bastante difíciles de concebir en
momentos de muy alta tensión, con riesgo vital involucrado. Sin embargo, todo ello
adquiere sentido, cuando esos valores se materializan en el camarada que tenemos
al lado y que pasan a ser extensión de las propias familias que tenemos detrás,
quienes son el mejor reflejo de todo lo expresado y que están sintetizados en
nuestra Bandera. Por eso, cuando existen desviaciones que intentan debilitar
aquello que nos caracteriza y define, que es el afecto fraternal hacia nuestros
camaradas, se daña a las Fuerzas Armadas. Y el sentimiento de camaradería que
cultivamos en el interior de los cuerpos armados es tan fuerte, que este propio
Caleuche es extensión de ello.

Roberto Macchiavello se graduó como Guardiamarina en 1976 a la
edad de 19 años, recién cumplidos. Y como él nos contó “en todo este
tiempo he tratado de servir de la mejor manera en la medida de mis
posibilidades, dando lo mejor de mí”.



-De esos 37 años en la vida naval, le pido que elija dos momentos que para usted fueron
importantes o decisivos:

Los días de despliegue en el conflicto del área Beagle-Nassau en 1978, en especial la semana
del 17 al 23 de diciembre; y el otro, cuando me fui retirado de la Armada. Los dos momentos
más marcadores. En el primero tenía 20 años. Estuve en una pequeña barcaza, la LSM
ELICURA, y durante todo ese año teníamos la misión de llevar los relevos de personal IM y los
abastecimientos a las Islas; pero ese mes de diciembre, con el Comandante, el Segundo y yo
como el Oficial más mote, nos pusieron como última línea en la defensa de Islas Wollaston,
cubriendo una bahía donde supuestamente tenían que llegar las fuerzas de desembarco
argentinas. Estábamos, por decirlo en forma deportiva, de arquero.

Fue un período bastante duro. La espera había sido muy tensa, teníamos mucha ansiedad.
Todo lo que viví fue tremendante valioso y de esta experiencia aprendí una que quisiera
destacar, y aquí me voy a extender un poco: Yo tenía dos ayudantes, uno era mi ayudante de
maniobra y el otro mi condestable artillero. El artillero era espectacular, el maniobra era un
desastre, pésimo. Y en el momento más álgido, aquel que era excelente lo siguió siendo; pero
del que menos esperaba, al momento que fue necesario, lo dio todo y eso fue lo que hizo la
diferencia. Así que nunca hay que suponer nada a priori de las personas, porque de quien
menos uno espera, puede ser precisamente quien termine definiendo una situación crítica. Así
que para mí el inicio de mi carrera naval fue muy importante y rico en enseñanzas.

ENTREVISTA

 “El Comandante, el Segundo y yo
como el Oficial más mote, nos
pusieron como última línea en la
defensa de Islas Wollaston”

-Y Puerto Williams lo ha seguido a lo largo de su vida.

Así es. Cuando era niño, luego cuando estuvimos al borde la guerra en 1978 y posteriormente el
2004- 2005 cuando estuve de DISNABE en Puerto Williams.
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 “Fue un retiro ingrato,
consecuencia de todo lo que se
había vivido después del
terremoto del 2010”

-Falta, el momento del retiro… ¿difícil?

Fue un retiro ingrato, consecuencia de todo lo que se había vivido después del terremoto del
2010. Acusaciones, juicios…en fin un serie de situaciones que tuve que enfrentar y
sobrellevar por mucho tiempo. Pero el día de mi retiro los oficiales me hicieron una
despedida, la que se realizó en la Cámara de Oficiales del “Huáscar”, con todos los Oficiales
que habían servido bajo mi mando en ese ingrato, exigente pero muy gratificante año.

- ¿Cuál era su sensación en ese momento?

Uno siempre cuando se retira de la Marina lo hace con tristeza porque tiene la convicción de
que podría haber dado más; pero también con una tremenda sensación de deber cumplido,
porque honestamente nos sacamos las pestañas tratando de superar la crisis que nos había
tocado vivir. De hecho, recuperamos la Base Naval de Talcahuano que había quedado con un
nivel de destrucción de dimensión histórica. Todo fue muy duro y guardo una visión crítica
de la forma en que se condujo esa gran Emergencia …

EL ÚLTIMO TRANSBORDO DE UN MARINO

-A los 53 años terminó un ciclo determinante de su vida. ¿Cómo y cuándo aparece el
“Caleuche”?

Recuerdo que el año 2006, estando en servicio, fui a un Bogatún, creo que fue el de
Angamos, y aproveché la oportunidad para inscribirme. Yo soy un convencido de que el
“Caleuche” es el último transbordo de un marino. Pero en mi caso, me hice Caleuchano
4 años antes de mi retiro, para tratar de ayudar a la Institución que pasaba por un
periodo de baja. Yo fui engrilletado en el “Caleuche” de Valparaíso.



ENTREVISTA
 “Fueron momentos inciertos,
porque recordemos que antes
tuvimos toda la inestabilidad
producto del 18 de octubre de
2019. ”

- ¿Y cómo llega a la Comandancia y Presidencia del Caleuche?

A fines del año 2018, venía llegando después de una larga estadía en Estados Unidos, y en
ese momento se había producido la renuncia de quien estaba como Presidente del Caleuche.
Por este motivo se hizo una reunión de la Cámara de Almirantes del Caleuche, y el
Almirante Don Ramón Undurraga, más antiguo presente, me dijo: “Almirante, usted tiene
que asumir ahora”. …. Y así lo hice, pero con la idea terminar el período que se había
generado de vacancia, por lo tanto, sólo hasta la elección ordinaria siguiente. Es decir, de
noviembre de 2018 hasta mayo de 2020.

- ¿Y vino la Pandemia?

Así es y con ello una crisis para nuestra Corporación, un gran cambio cultural para todos,
que nos golpeó y modificó en varios aspectos. Muchos caleuchanos no lo saben, pero
durante los años de pandemia personalmente me reunía todos los días de manera virtual
-videoconferencia- con el equipo administrativo del Caleuche que denominamos “de
continuidad” y que establecimos para mantener a flote nuestro buque en tan difícil
escenario. Y así lo hicimos. Fueron momentos inciertos, porque recordemos que antes
tuvimos toda la inestabilidad producto del 18 de octubre de 2019. Así que esa suma de
situaciones y circunstancias le hizo mucho daño al Caleuche. De hecho, muchos de
nuestros caleuchanos más antiguos dejaron de venir para siempre. Nos ha costado
recuperarnos, pero hemos trabajado arduamente para seguir avanzando.



- ¿Ha sido una grata experiencia estar al mando de este buque espiritual?

La mejor experiencia. Desafiante, con todos sus matices, y con una tripulación de lujo.

-Cinco años en la Presidencia del Caleuche y muy pronto tendremos nuevas elecciones para
cambiar la Directiva. ¿Ha pensado en ese último discurso?

No, aún no lo he pensado. Ya tendré tiempo para avocarme a ese último discurso.

- ¿Podría entregarnos unas palabras finales?

Solo transmitirle a toda nuestra tripulación que no hay nada más cierto que esa premisa
que dice que las instituciones son perennes e imperecederas en el tiempo y la distancia, por
eso debemos cuidar y proyectar el Caleuche. Los hombres pasan las instituciones quedan;
nada se puede hacer sin las personas, pero nada subsiste sin instituciones. Estamos en un
período de transformaciones, de crear nuevos servicios y convenios, necesarios para
garantizar nuestro futuro, para ser más y mejores. Nunca lo dudemos, todo depende de
nosotros, de nuestra voluntad, de nuestras convicciones, deseos y de nuestros hermosos
pensamientos y sueños de grandeza. Un abrazo y un saludo afectuoso para todos.

ENTREVISTA

 “Nunca lo dudemos, todo
depende de nosotros”



PARA TODOS NUESTROS SOCIOS 

El próximo sábado 21 de octubre, la Escuela
Naval “Arturo Prat”, abre nuevamente su
portalón principal a todos los ex Cadetes y
Aspirantes Navales que hayan cursado estudios
en las aulas de esta más que bicentenaria
Escuela Matriz para Oficiales de la Armada de
Chile, con motivo de su 205° Aniversario de
fundación.

Esta memorable actividad se iniciará a las 10:00
horas y estimamos que reunirá a cientos de ex
Cadetes y Aspirantes, quienes nuevamente se
darán cita en su Alma Mater, para reencontrarse
con sus “carretas”, Brigadieres y Oficiales
Instructores, recorrer sus actuales instalaciones
y participar en diversas actividades.

Se hace presente que: Esta actividad es exclusiva
para Ex Cadetes y Aspirantes Navales. (sin
Familia)

EN EL HORIZONTE

Tenida: Oficiales en servicio activo:
N° 11. Ex Cadetes y Aspirantes,
Civiles: Formal con corbata.

EL
 CO
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“OPENDAY“

El área de Convenios destaca para todos los
caleuchanos nuestro convenio dental con
la Clínica Everest. 

Te recordamos que tenemos convenio con
el Club Naval de Valparaíso. Solo debes
presentar tu credencial de socio
caleuchano. 

Revisa aquí todos los convenios 

CONVENIOS

https://www.caleuche.online/convenios
https://www.caleuche.online/convenios


Erwin Conn Tesche
2 de septiembre

14 de septiembre

 Eduardo Puga Martínez 
13 de septiembre

Saludos a los cumpleañeros del mes de septiembre y  
octubre, pero especialmente a los caleuchanos desde los 80
años, SEPAN QUE NOS ACORDAMOS SIEMPRE DE USTEDES. 

10 de septiembre
Roberto Izquierdo Menéndez

 Hans Zippelius Weber

Carlos Pinto Cáceres
21 de septiembre

 Renato Miranda Ibáñez

24 de septiembre

 Wladimir Lomakin Cauvi 
18 de septiembre

GRACIAS POR NAVEGAR DESDE HACE TANTOS AÑOS Y SER PARTE DE
NUESTRA TRIPULACIÓN. ¡GRACIAS CARRETAS!

 Carlos Aguilar Landaeta 
16 de septiembre

 Alberto Casal Ibaceta
30 de septiembre

 Carlos Echeverría Godoy 
28 de septiembre

 Edgardo Streeter Valdés

CUMPLEAÑOS
 CALEUCHANOS 

EL
 CO
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SEPTIEMBRE



 Alejandro Carpentier Torres
4 de octubre

 Alexis Ramírez Amador 
7 de octubre

 Sergio Uribe Valdés
5 de octubre

  Harold  Rogers Casanueva 
11 de octubre

José Reinaldo Fuentes Borgel 
15 de octubre

 Nestor Calvo Sánchez 

14 de octubre

 Eugenio Ramm Delpín
16 de octubre

 Gastón Larrondo Bornand
18 de octubre

 Horacio Guzmán Gaete
20 de octubre

Dragomir Quezada Leiva 
23 de octubre

 Miguel Sandoval Martínez 
26 de octubre

 Óscar James Raby Retes
31 de octubre

OCTUBRE
CUMPLEAÑOS

 CALEUCHANOS 



 EN LA MIRA 
Datos para tener presente



¡HUMOR NAVAL!

“CANTINA SECA” - SOUVENIRS 

Renzo Antonio Pecchenino Raggi, conocido
por su seudónimo de Lukas, dibujante y

caricaturista,

CARICATURA DE LUKAS 

Esta caricatura se encuentra en la peluquería
del Buque Madre. Una verdadera reliquia.

DIBUJO ORIGINAL DE LUKAS PUBLICADO POR
EL DIARIO EL MERCURIO DE VALPARAÍSO CON
MOTIVO DE LA INAUGURACIÓN DEL NUEVO
EDIFICIO DE LA ESCUELA NAVAL. 

Todos los accesorios para los caleuchanos y la mejor
literatura naval. 

$16.000

Venta directa en nuestro Buque Madre 



W W W . C A L E U C H E . O N L I N E . C L

SÍGUENOS EN  NUESTRAS REDES SOCIALES 

Caleuche - Centro de
ex-Cadetes y Oficiales

de la Armada
Caleuche.buque.madre Centro de ex-Cadetes y

Oficiales de la Armada
“Caleuche”

ENTIDADES 
CONGÉNERES

VEN A
ALMORZAR AL
CALEUCHE.
VEN POR TU
RANCHO.

https://www.facebook.com/caleuchanos
https://www.caleuche.online/casino-de-cadetes
http://www.aguilasblancas.cl/
https://www.cienaguilas.org/
http://www.caballerosdelorden.cl/
https://www.caleuche.online/
https://www.facebook.com/caleuchanos
https://www.facebook.com/caleuchanos
https://www.facebook.com/caleuchanos
https://www.instagram.com/caleuche.buque.madre/
https://www.linkedin.com/company/36827157/admin/feed/posts/
https://www.linkedin.com/company/36827157/admin/feed/posts/
https://www.linkedin.com/company/36827157/admin/feed/posts/


"Cada buque es un testimonio flotante de trabajo en equipo
y perseverancia. Sigamos navegando juntos hacia un futuro

donde nuestras acciones inspiren la grandeza."

90 AÑOS NAVEGANDO JUNTOS 

EL COMPÁS  2023- NÚMERO UNO-  OCTUBRE 

Si encuentra algún error, por favor escribir a:
sec.redes@caleuche.cl 


